



Las Mujeres  
**ya no tienen límites**  
 para su desarrollo en  
**Tarapacá.**  
 +



## Luchando por el mundo del Autismo



Cristina Álvarez Flores

**C**ristina Álvarez Flores, es Presidenta de la Corporación Afanea, es iquiqueña, su madre pampina de la salitrera Victoria y su padre de Iquique, creció en la Población Gómez Carreño, en el año 1982 se trasladaron a Arica, en 1986 se regresaron a Iquique.

Estudió su enseñanza media en la Academia Iquique y Secretariado Ejecutiva en el CFT IEC, se tituló, trabajó, se casó y nació su hijo Marcelo, con Microcefalia, RSM Déficit Intelectual y Autismo.

“Con mi hijo aprendí a vivir otro mundo, la discapacidad es difícil, siempre dar explicaciones por su comportamiento y apelando a la empatía social. Todo lo que sueño y realizo es por él. Me gustaría traspasar a otras mamás, que puedan tener la fuerza y luchar cada día para que este mundo sea mejor junto a ellos. Mi hijo ingresó a la Es-

cuela Los Tamarugos de Coanil, dónde fui parte de la Directiva y como presidenta dejamos mobiliario nuevo en algunas salas y realizamos fiestas navideñas inolvidables”, comentó Cristina Álvarez.

La invitaron el 2014 a la Agrupación Afanea, donde fue secretaria y logró convertir a la agrupación en la Corporación Afanea.

En este período hasta 2019 realizaron una Corrida por el Autismo, Talleres para padres, capacitaciones para profesionales y todo lo que pudiera ampliar el conocimiento del Autismo y visibilizar a la comunidad.

“Motivada por los fundadores quienes tienen hijos autistas mayores de 35 años y tuvieron poco o nada de apoyo en sus inicios, es que, como presidenta de la Corporación, voy buscando instancias dónde la inclusión sea real, generando oportunidades para las familias”, expresó Álvarez.

*“Voy buscando instancias dónde la inclusión sea real”*

## Formando profesionales para la región



Marianela Llanos Ortíz

**M**arianela Llanos Ortíz, académica de la Universidad Arturo Prat, su liderazgo, innovación y compromiso con la educación la han destacado en la región.

En su infancia por el trabajo de su padre, se movían desde Arica, Iquique, Copiapó, Rancagua y Santiago. Sus padres son de la Salitrera Victoria. Ella creció mayoritariamente entre Iquique y Santiago y su enseñanza media la realizó en el Colegio María Auxiliadora de Iquique.

“Desde el colegio participé activamente en actividades sociales y durante mi formación en ingeniería en la USACH, sentí la convicción de aportar a la humanización de la ingeniería, así como en la formación de las y los ingenieros con nuevas visiones para el cambio social”, comentó Llanos.

“La mención en Sistémica me permitió

compartir con Académicos influyendo en mi forma de ver el mundo y la aplicación de la ingeniería. Aprendí sobre la biología del conocimiento del científico chileno Humberto Maturana que me inspira constantemente en todo lo que emprendo”, recalzó Marianela Llanos.

Para Llanos, sus primeros logros han sido ser madre y una profesional en un área masculina, manteniendo su femineidad.

“Mi carrera ha sido un proceso de constante crecimiento como persona y académica de la carrera de ingeniería civil industrial, consolidándome en cargos como la Dirección de Docencia de la Facultad de Ingeniería y Arquitectura, y posteriormente, en la Dirección General de Docencia de la universidad Arturo Prat permitiéndome innovar e incidir en la modernización de la gestión docente dada mi trayectoria impactando en diversas generaciones”, expresó Llanos.

*“Mi carrera ha sido un proceso de constante crecimiento personal y académico”*